conozca, el mejor estudio sobre Clive Staples Lewis publicado en lengua castellana.

Conscientes de que el público castellano ha leído, incluso abundantemente. algunas obras de Lewis, pero no tiene una visión completa de su pensamiento. los autores han decidido comenzar su obra con una semblanza biográfica v una presentación global de sus escritos. A partir de ahí comienza el estudio propiamente dicho, que se estructura en dos capítulos fundamentales, dedicados a la antropología y la teología de Lewis. Un último capítulo, que versa sobre las relaciones entre literatura y fe nos ofrece, al mismo tiempo, el pensamiento de Lewis a ese respecto y las ideas personales de los autores.

La claridad del estilo, el cuidado por reflejar fielmente el pensamiento de Lewis, lo acertado de las glosas y comentarios hace que el presente estudio constituva no sólo una magnífica introducción a la obra del autor anglosajón. sino también una interesante reflexión sobre la apologética en general y, más especificamente, sobre la capacidad que las obras de ficción literaria pueden tener para transmitir o comunicar la vivencia de fe, aspiración central de Lewis desde el momento en que, en la década de 1920, superó el agnosticismo y se abrió a la fe cristiana. La comparación entre Lewis, Chresterton y Tolkien, a la que los autores recurren como reiterado criterio hermenéutico, resulta, en este sentido, muy ilustrativa.

J. L. Illanes

Santiago CAÑARDO RAMÍREZ, Los obispos españoles ante el sacramento de la penitencia (1966-1991). Principales cuestiones teológicas y pastorales, Publicaciones Universidad Pontificia («Bibliotheca

Salmanticensis», Estudios 155), Salamanca 1993, 414 pp., 17 x 23,5.

Durante estos últimos años han aparecido numerosos balances relativos a la vida eclesial y a la reflexión teológica posteriores al Concilio Vaticano II. El libro que presentamos se incluye en esta línea y nos ofrece una síntesis de la historia reciente de la doctrina magisterial de los obispos españoles acerca del sacramento de la penitencia. Nos encontramos, pues, ante un estudio histórico, más que especulativo, pero con intención de futuro: desde el saldo de años de inquietudes y experiencias (algunas no exentas de ambigüedad, o incluso claramente desenfocadas) para llegar, a través de un proceso de clarificación, a las líneas de acción pastoral más adecuadas para el momento presente, en consonancia con el esfuerzo de discernimiento doctrinal y en el marco de la «nueva evangelización» en la que se encuentra inmersa la Iglesia.

La proximidad de un acontecimiento histórico representa una dificultad para su análisis objetivo. De aquí que nuestro autor desee mantenerse al margen de la polémica: según sus propias palabras, el estudio sigue la presentación objetiva de los hechos, aún a riesgo de ser calificado como «acrítico»; los juicios de valoración, salvo en algunos casos excepcionales, quedan reservados para las conclusiones finales y, sobre todo, para el lector. Este talante irénico, explicable y aún encomiable en un tema tan delicado, supone a nuestro entender el límite del estudio del profesor Cañardo: nos hubiera gustado que el autor, que conoce al detalle toda la documentación pertinente, examinara y ponderara algunas de las praxis penitenciales de los años inmediatos al Concilio y su relación, mayor o menor, con el magisterio de los obispos españoles; así como que hubiera procedido a un

análisis más detenido de la rectitud de unos y otros planteamientos teológicos, ponderando así mejor las diferencias.

Por otra parte, la cercanía temporal subraya el indudable interés de este libro: el pasado, más aún si es inmediato, ayuda a la comprensión del presente. La «crisis» del sacramento de la penitencia, en la Iglesia en general y en España en particular, es palpable y dolorosa. El análisis de la respuesta doctrinal y pastoral de nuestros obispos no es, pues, una cuestión lejana a los afanes de la Iglesia de hoy: al contrario, a la luz de este magisterio episcopal, nuestro autor señala algunas pistas para recuperar la práctica de la celebración penitencial.

El libro del profesor Cañardo se divide en tres grandes apartados, con sus respectivos capítulos. La primera parte estudia el ambiente teológico y pastoral de la convulsa década de gestación de la revisión del sacramento (1966-1975), hasta la aparición del nuevo Ritual de la Penitencia. La segunda parte aborda la génesis, publicación, entrada en vigor y recepción del citado ritual penitencial; y la accidentada historia de las «Orientaciones doctrinales y pastorales del Episcopado español». La tercera parte, centrada en los años 1977-1991, aborda temas tan interesantes como la contribución española al Sínodo Episcopal sobre la reconciliación y la penitencia de 1983, y la elaboración de la Instrucción pastoral «Dejáos reconciliar con Dios».

Cada uno de los citados apartados muestra un análisis detallado tanto de los documentos de los obispos españoles, como de las opiniones teológicas suscitadas y sus repercusiones en el campo de la praxis litúrgica. Hasta la aparición del libro del profesor Cañardo, nadie había emprendido la tarea de recopilar y estructurar el material documental aportado por el magisterio individual y colegial de los obispos espa-

ñoles. Debemos resaltar el esfuerzo innegable de recopilación documental y el uso de algunas fuentes, hasta ahora, inéditas. Esta suma de información, dispersa o ignorada, constituye un mérito del trabajo. Y lo mismo puede decirse de los anexos documentales y bibliográficos.

En definitiva, nos encontramos ante un trabajo que, a partir del acopio documental, pone a disposición del lector un material útil para la reflexión del pasado inmediato, pero, sobre todo, para dirigir la mirada hacia el futuro: la crisis de la práctica sacramental podrá superarse, en opinión del autor, cuando se comprenda el valor antropológico del pecado y de la conversión, y se asuman los postulados del Ritual de la Penitencia, en su doble dimensión, personal y eclesial. Una profundización teológico-dogmática será, a este respecto, imprescindible.

J. L. Gutiérrez-Martín

AA.VV., El don de la verdad. Sobre la vocación eclesial del teólogo, Ed. Palabra, Madrid 1993, 224 pp., 13,5 x 21,5

Ediciones Palabra continúa con la publicación de los documentos emanados por la Congregación para la Doctrina de la Fe junto con los comentarios autorizados que fueron apareciendo en «L'Osservatore Romano» a raíz de la promulgación del documento. En este caso se trata de la Instrucción *Donum veritatis*, publicada el 26 de junio de 1990.

Mons. Alberto Bovone, Secretario de la Congregación, subraya en la presentación del volumen que la Instrucción tuvo, sin duda, en cuenta la situación del mundo científico-teológico contemporáneo, pero no surge como consecuencia de «la postura pública to-